











# INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

# OPINIÓN | EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

De rebote. En Morena para seguirle con el tema, las patadas debajo de la mesa y las puñaladas de frente, son una realidad y es que la destacada morenista Rosy Sinecio, impugnó la asignación de diputación de representación proporcional de Sinhué Piedragil, la impugnación es por la decisión del Instituto Electoral del Estado de Querétaro; nadie dentro del partido guinda puede andar tranquilo porque donde se descuide tantito algún personaje le puede caer la voladora. (DQ 10)

https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/expediente-q-ciclos-12293817.html

https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/analisis/expediente-q-ciclos-12293817.html

https://queretaro.quadratin.com.mx/lineas-quadratin-104/

# PARTIDOS POLÍTICOS

#### **MORENA**

#### NIETO DEMANDARÁ A ALCARAZ POR DAÑO MORAL

A pesar de lamentar haber participado en los abucheos en contra del gobernador Mauricio Kuri en el pasado fin de semana, Santiago Nieto, insistió que no hay prueba alguna que haya operado para llevar gente a dicho evento de la Secretaría del Bienestar, tal como acusó Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno; es por ello por lo que informó que denunciará al funcionario del Poder Ejecutivo por daño moral. (N 3)

#### NOTAS PRINCIPALES

#### DO: DETIENE FISCALÍA A SUBSECRETARIO Y DOS POLICÍAS MÁS

Los tres estaban en activo y fueron enviados al penal sin revelar los cargos.

#### N: ARRIBA DIEHL CON 900 MDP

Un orgullo promocionar a Querétaro como opción estratégica: Mauricio Kuri.

#### AD: ATRAE KURI 900 MDP DE INVERSIÓN

El gobernador y ejecutivos de DIEHL Aviation, anunciaron la instalación de una planta en Querétaro que generará 500 empleos en una primera etapa.

#### EUQ: AUMENTA EN LA CAPITAL PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD

En el segundo trimestre, 47.2% de la población experimentó conflictos o enfrentamientos en Querétaro, de acuerdo con la encuesta del INEGL

#### PA: ATERRIZARÁ DIEHL EN QUERÉTARO

Logra gobernador llegada de la empresa de componentes para aviones.

#### CORO: TENDRÁ UNAO LABORATORIO DE INVESTIGACIÓN ÚNICO EN EL MUNDO

En septiembre será inaugurado el Laboratorio de Combustible Sostenible de Aviación por parte de la GE Aerospace, que celebrará su 25 aniversario.













# P: CONCRETAN INVERSIÓN AEROESPACIAL POR 900 MDP EN QUERÉTARO.

La empresa Diehl Aviation, dedicada a la fabricación de interiores para aeronaves, llegará a la entidad para realizar operaciones. Se estima que en la primera etapa genere al menos 500 empleos. El anuncio fue hecho por el gobernador Mauricio Kuri.

## **PODER EJECUTIVO**

### EMPRESA ALEMANA DE SUMINISTRADOS PARA AVIONES SE INSTALARÁ EN QUERÉTARO CON **INVERSIÓN DE MÁS DE 900 MDP**

El gobernador Mauricio Kuri y ejecutivos de DIEHL Aviation, anunciaron la instalación de una planta de la firma en Ouerétaro. El proyecto, enfocado en la fabricación de lavabos, sistemas de suministro y compartimientos superiores para aviones, representa una inversión de más de 900 millones de pesos y la generación de 500 empleos, en una primera etapa. (DQ 5)

#### **REVISARÁN CAUSAS DE BACHE EN PASEO 5F**

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas dio vista a la Secretaría de la Contraloría, con la finalidad de que deslinde responsabilidades sobre la aparición de un "bache" en el paso deprimido de Paseo Cinco de Febrero, que derivó en el cierre de dos carriles en tanto la empresa ICA hacía reparaciones. (AD 4)

#### PODER LEGISLATIVO

#### ACUSAN POCA DISPOSICIÓN DE SELENE SALAZAR

Este miércoles, la Confederación Indígena del Barrio de San Francisquito convocó a la sociedad a asistir al evento político-cultural "La Des-fundación del Querétaro colonial"; con el objetivo de visibilizar la raíz indígena que fundó la ciudad de Querétaro y fomentar la protección de sus territorios y tradiciones indígenas. (PA 3)

#### FALTA DE VOLUNTAD POLÍTICA PARA DECLARAR A SAN FRANCISQUITO COMO BARRIO INDÍGENA

Braulio Ayala, integrante de la Confederación Indígena del Barrio de San Francisquito mencionó que no hay avance alguno en declarar como tal esta zona de la capital, consideró que esto se debe a una falta de voluntad política por parte del Poder Legislativo de Querétaro que no ha buscado que esto se convierta en realidad. (N 5)

#### LM Y AD INICIAN GIRA DE AGRADECIMIENTO EN MUNICIPIOS SERRANOS

Al iniciar la gira de agradecimiento por la confianza que se manifestó en las pasadas elecciones, los senadores electos por Querétaro, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, iniciaron su recorrido por el estado en Pinal de Amoles, en donde indicaron que este triunfo es el resultado del trabajo en equipo y del gran compromiso que tienen todas v todos por su tierra. (N 2)

#### **MUNICIPIOS**

#### EMITEN RECOMENDACIÓN A LA SECRETARÍA DE GOBIERNO DEL MUNICIPIO DE CORREGIDORA

Javier Rascado, ombudsman de la DDHQ, emite una recomendación a la Secretaría de Gobierno del municipio de Corregidora, porque un servidor público del Área de Inspección incurrió en acoso a una ciudadana. "La recomendación va dirigida a la Secretaría de Gobierno del municipio de Corregidora en respuesta a un caso de acoso un servidor público tras obtener datos personales de una ciudadana durante una atención oficial comenzó a enviarle mensajes inapropiados y de índole erótico a través de servicios de mensajería instantánea" comentó. (DQ 11)

#### LUIS NAVA FOMENTA LA CAPACITACIÓN INTERNACIONAL DE ESTUDIANTES DE QUERÉTARO

En el tercer día de actividades de la Feria Aeroespacial de Farnborough, celebrada en Londres, Inglaterra, el Alcalde de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri, en un encuentro con representantes de Aernnova. Durante la reunión, se presentaron los proyectos de crecimiento de la empresa en el sector













aeroespacial, ofreciendo oportunidades para la capacitación e internacionalización de estudiantes queretanos, además de explorar las ventajas que el municipio y el estado ofrecen para sus planes de expansión. (AD 12)

#### ALIANZA POR EL CENTRO HISTÓRICO, A FAVOR DE ORDENAMIENTO DE IMAGEN

Ricardo Rabell Dávalos, presidente de la Alianza por el Centro Histórico, manifestó que, aunque a algunos comerciantes les ha generado inconformidad el inicio de la segunda etapa del ordenamiento en el Centro Histórico, anunciada el lunes pasado por el secretario de Gobierno municipal, Martín Arango, la cual incluye evitar que los negocios establecidos, pese a tener su local, exhiban mercancía en su exterior, trabajan con ellos para que en breve acaten esta indicación. (CQRO 4)

# APRUEBAN REFORMAS PARA AGILIZAR ENTREGA RECEPCIÓN DE FRACCIONAMIENTOS EN LA CAPITAL QUERETANA

Autoridades municipales de Querétaro buscan agilizar el proceso de entrega recepción de los nuevos fraccionamientos, con las reformas al reglamento aprobadas por el Ayuntamiento el pasado martes. Miguel Parrodi, coordinador de gabinete en la capital, recordó que anteriormente el proceso estaba completamente a cargo del desarrollador, y se realizaba únicamente cuando todos los servicios estaban concluidos. (N 4)

#### ENTREGARÁ ROBERTO SOSA SU ÚLTIMO INFORME A CABILDO

Este primero de agosto, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, hará entrega a Cabildo de su Sexto y último informe al frente de esta demarcación, será Adolfo Colín Sánchez, quien entregué al alcalde electo Josué Guerrero. (N 7)

#### TEQUISQUIAPAN CELEBRA 473 AÑOS DE SU FUNDACIÓN

"¡Hoy en Tequisquiapan estamos de fiesta!", expresó el presidente Municipal Toño Mejía Lira. "Celebramos el 473 aniversario de la fundación de nuestro hermoso Pueblo Mágico, nuestra casa", compartió el alcalde tequisquiapense. (NSJR 8)

#### ALISTAN CELEBRACIÓN A SANTIAGO APÓSTOL

Todos los detalles están listos para la fiesta patronal de Santiago Mexquititlán en el municipio de Amealco de Bonfil, misma que se celebrará durante este jueves en esta localidad indígena, con diferentes misas y peregrinaciones desde los barrios hasta el templo principal. Y es que, cada 25 de julio, los vecinos de esta localidad aprovechan para convivir en familia y salir a ver las danzas, degustar los alimentos e incluso ser parte de los bautizos y primeras comuniones que se hacen en el atrio del templo de Barrio IV, lugar en donde se colocan comerciantes de la región. (ESSJR 8)

### INFORMACIÓN GENERAL

#### LABORA EL 90% DE LOS RECLUSOS

El 90% de las personas que se encuentran privadas de la libertad en alguno de los cuatro centros penitenciarios que hay en el estado tienen un trabajo, el cual se alinea a las tres modalidades previstas y marcadas en las leyes correspondientes, dio a conocer el titular de la CESPQ, Gustavo López. (ESSJR 3)

# CON LANCHAS, AYUDAN A VECINOS DE PASEOS DEL BOSQUE ATRAPADOS POR INUNDACIÓN A CAUSA DE LLUVIA

Este miércoles, continuó la acumulación de agua en las inmediaciones del Fraccionamiento Paseos del Bosque, ubicado en la zona norte del municipio de Corregidora, en donde se reporta que el líquido alcanzó hasta los 40 centímetros de altura. Es importante señalar que durante parte de la mañana elementos de Protección Civil del municipio de Corregidora, apoyaron a los vecinos que intentaban salir de los condominios trasladándolos a bordo de unas lanchas; sin embargo, minutos después elementos de la PoEs, arribaron al lugar con la unidad conocida como "ACELA", con la cual continuaron el traslado de los ciudadanos. (EUQ 6)













# **COLUMNAS Y OPINIÓN**

#### **CUARTO DE GUERRA**

Choque. La detención de Israel Zadoc "N" y cuando menos 2 policías estatales más por parte de la Fiscalía del Estado pinta para ser la primera gran escalada de un combate fraterno de fin de sexenio entre los "cruzados" del kurismo y los "paganos" que siempre se han dicho independientes y que, guste o no, han mantenido al estado muy por debajo de los niveles de inseguridad de los vecinos. Tic tac. Y no pasa desapercibido el "detalle" de que el aparente pleito Fiscalía vs SSC avanza como relojito mientras el gobernador está de gira internacional, tal vez causado por la FGE para enfatizar su autonomía. Esa que nunca usó en 9 años. **Chamaqueado.** Y hablando de años, el "viejo lobo" Alfredo Botello confunde los tiempos de Agustín Dorantes con los de Pancho Domínguez, el 2015 nunca será el 2027. Avísenle al chavo, por favor. Se siente feo. (DQ y ESSJR)

### **EXPEDIENTE Q | CICLOS**

Por Adán Olvera

Antes en Querétaro, los ciclos informativos estaban muy definidos y en esta temporada se informaba de la peregrinación al Tepeyac y de los encharcamientos e inundaciones por las lluvias. Hoy son muchos los temas y las cosas que suceden en Querétaro, pero las afectaciones por lluvias no dejarán de ser nota pronto porque la infraestructura de la zona metropolitana está rebasada en materia pluvial. Es importante entonces una vez que sabemos que las lluvias seguirán causando inundaciones y encharcamientos considerables, hay que enfocarse en un plan estructural para dotar a Querétaro, de un drenaje pluvial importante que ayude hoy a soportar la infraestructura para más de 4 millones de habitantes que seguramente en algunos años estaremos en esta zona metropolitana y con lo que hoy tenemos no va a ser suficiente. Lo más importante en este momento de cuidar es salvaguardar las vidas humanas, es decir que se tenga mucho cuidado con lo que sucede en los cauces, ríos, calles de colonias donde pueda haber ingresos de agua en los domicilios para tener mucho cuidado en esta situación. La lluvia y sus consecuencias en la zona urbanas de este país, podemos ver que efectivamente son un problema la capital del país, la zona metropolitana de Monterrey, la zona metropolitana de Guadalajara o ciudades como Villahermosa Tabasco, donde la problemática también por inundaciones es muy frecuente. No somos los únicos con este padecimiento, pero no quiere decir que debamos seguir así con esta situación de inundaciones. (DQ y ESSJR)

#### DIVERSIDADES | ¿QUÉ PASA EN LA SECULTQRO?

Por Walter López

Hola queridas lectoras y lectores de esta columna Diversidades. Hoy dedicaré esta columna a comentar sobre lo que está sucediendo en la SecultQro, donde como sabemos por los medios de comunicación, hay una evidente crisis entre su directora Marcela Herbert, y una parte de la comunidad artística queretana que ha decidido protestar en las calles y pedir la destitución de la Directora Herbert, debido a que manifiestan que su forma personal de dirigir la SecultQro, a través de "amiguismos", con "insensibilidad laboral" y con "omisiones laborales", es parte del problema. El conflicto no es únicamente por la discriminación evidente con varias personas artistas de la comunidad LGBTIQ+, como se ha querido hacer creer, sino con la manera de administrar dicha secretaría que ha dejado crecer conflictos sin resolverlos de raíz: como es el caso de las protestas y malos tratos hacia integrantes de la Orquesta Filarmónica del Estado de Querétaro, que han demando mejores condiciones económicas por su trabajo. Y últimamente, integrantes de la Coalición de Trabajadores del Arte, la Cultura y el Conocimiento, se sumaron al grupo de artistas queretanos, para exigir la renuncia de la directora Herbert. Otra causa de conflicto es la visión de administrar la Cultura que se ejerce en la SecultQro en esta administración estatal, donde el balance correcto entre organizar eventos de carácter internacional para renombre del Estado y atracción del turismo, y la organización de eventos locales, para mostrar la cultura popular y de vanguardia que se genera por grupos de artistas locales, dejó de equilibrarse, para dar cabida a una administración de cuotas y cuates, con apoyos muy restringidos para los grupos y espacios que ofrecen cultura local y que finalmente desencadenó los conflictos entre artistas queretanos y la directora de la cultura estatal. Por el bien de la marca Querétaro, es tiempo que se analicen objetivamente los resultados que ha entregado la secretaria Herbert para con la cultura estatal y con las personas creadoras de cultura queretana y tomar la decisión de continuar con el escalamiento de dichos conflictos en los siguientes tres años de la













administración Kuri o traer aire fresco a una de las secretarías que más puede contribuir a la paz y armonía social en el estado. (DQ y ESSJR)

#### **ASTERISCOS**

A distancia. De gira junto con el gobernador Mauricio Kuri por Europa, el alcalde electo de Corregidora, Josué 'Chepe' Guerrero Trápala, no deja de estar pendiente de lo que ocurre en su municipio con las lluvias que han ocasionado varias contingencias en algunas colonias. En tierra, como lo hizo durante toda su gestión, Roberto Sosa visita las zonas siniestradas para llevar recurso humano y material para resolver los problemas que ocasionaron las inundaciones. Policía Estatal. La Fiscalía General del Estado detuvo a tres importantes mandos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana; uno de ellos, el subsecretario de la dependencia; y el otro, el director de Operación Policial. Eran la columna vertebral de la Policía Estatal. Además, dos de ellos fueron ganadores (uno en 2016 y otro en 2019) del Premio al Policía del Año que entrega la iniciativa privada. El tema no es menor y expone que, de encontrarlos culpables de los delitos que los tienen hoy en el penal de San José el Alto, generaría una grave crisis en la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Olímpicos. El Indereq prometió a los atletas queretanos premios económicos para quienes logren traer medallas de los Juegos Olímpicos de París 2024. Antes de la inauguración de la justa olímpica, se dio a conocer que quien obtenga la medalla de oro será acreedor de recibir un millón de pesos; por la plata uno obtendrá 800 mil pesos y por el bronce uno recibirá 600 mil pesos. Una motivación más para los atletas que representarán a Querétaro y a México en la sede francesa. (AD 14)

#### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

Participa Nava en reunión con Aernnova y GE Aerospace. Que, en su tercer día de actividades en la Feria Aeroespacial de Farnborough en Londres, Inglaterra, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri a la reunión con representantes de Aernnova, en la que se dieron a conocer sus proyectos de crecimiento en el sector aeroespacial y se ofrecieron alternativas a los representantes para la capacitación e internacionalización de estudiantes queretanos, así como las oportunidades que les brindan el municipio y el estado para sus planes de expansión. Esta empresa, de origen español y con una filial en el municipio de Querétaro, se especializa en el diseño y fabricación de aeroestructuras integradas y componentes como alas, estabilizadores y fuselajes para los principales fabricantes de aviones y helicópteros del mundo, como son Airbus, Bombardier y Boeing. Nava participó también en la reunión con el vicepresidente y director general de la División de Ingeniería de GE Aerospace, Mohamed Ali, quien confirmó que en septiembre de este año inaugurarán un Laboratorio de Combustible Sostenible de Aviación en las instalaciones de la Universidad Aeronáutica en Querétaro (Unaq). Un bache... Que, en un comunicado, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) estatal informó que, por las lluvias del martes, el paso inferior vehicular de Av. Tlacote en el sentido norte - sur (Paseo 5 de Febrero) "presentó un bache en la estructura del pavimento, misma que se atendió de manera inmediata". Agregó que realizaron "trabajos provisionales" y que lo sucedido "no representa ningún riesgo para la población", además de que la vialidad "se encuentra funcionando de manera regular". Asimismo, acotó que notificó a la Contraloría del estado para que investigue y deslinde responsabilidades conforme a la ley. Obtiene Contraloría recertificación en Sistema de Gestión Antisoborno. Y que, a propósito de la Contraloría del estado, esta logró la recertificación de la norma ISO 37001 Sistema de Gestión Antisoborno, por parte de la empresa Global Standards, tras llevar a cabo capacitación, preparación y ejercicios de auditorías internas y externas a los procesos de auditoría a la Obra Pública, Transparencia, Acceso a la Información e Investigación y Responsabilidades Administrativas. (CQRO 2)

#### **BAJO RESERVA**

Se anuncian protestas en la Facultad de Medicina de la UAQ. Hoy nos comentan, se darán protestas a las afueras de la Facultad de Medicina de la UAQ. Los manifestantes, nos cuentan, exigirán justicia para quienes se vieron afectados en el proceso de admisión, el cual se vio empañado luego de que se denunciara que presuntamente se les filtró el examen a 33 aspirantes, quienes se reveló que obtuvieron la calificación máxima. Fiscalía detiene a tres funcionarios de primer nivel de la Secretaría de Seguridad. La tarde de ayer, a manera de trascendido, se conoció de la detención de varios funcionarios de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) que preside Iovan Elías Pérez. La dependencia no se pronunció al respecto. Pero en la













plataforma que opera el gobierno federal se conoció de la detención de tres funcionarios Israel Zadoc Nieves Rojo, subsecretario de Policía Estatal Israel, Gálvez Rodríguez, titular de la Unidad de Análisis e Inteligencia, y la del director de Operación Policial de la SSC, Ernesto Alonso Perrusquía Pérez, quien, en 2019, nos recuerdan, fue galardonado como el Policía del Año. Las detenciones, dicen, las hizo la Policía de Investigación de la Fiscalía queretana, en un contexto en donde el fiscal Alejandro Echeverría ha tenido confrontaciones mediáticas con lovan. Parece que los pleitos suben de tono. (EUQ 2)

#### ¡UN MANOTAZO...!

Por Pedro Pablo Tejada

Los asesores de PCN y la Secretaría de Gobierno fueron incapaces de advertirle al gobernador, en dónde se estaba metiendo. Si el pasado domingo Mauricio Kuri quería ir por cortesía con Andrés Manuel y Claudia, debieron advertirle 20 veces el grave riesgo. Para el más simple y mínimo sentido común, había muchas señales, que presagiaban un desencuentro. No las vieron. No las advirtieron. Que inoperancia. Desde la pregira el equipo de Carlos Alcaraz (que estuvo presente el día de la gritería) se dio cuenta que la organización la traía totalmente Morena. Ni la ayudantía del presidente Andrés Manuel López Obrador, ni la de la virtual presidenta Claudia Sheinbaum. Las acreditaciones a los periodistas, las entregaba un sujeto con gorra del PT. De los 6 mil asistentes, el 90% eran beneficiados de los programas del Bienestar que opera (a capricho) el diputado Gilberto Herrera, por medio de su empleada, la delegada Claudia Peniche. La Segob queretana operó por zoom (no personalmente) varias reuniones con secretarios de gobierno metropolitano, para ajustar una estrategia, que fracasó. Entre todos, juntaron 500 viejitos para acarrearlos al evento. Los dejaron solos. No supieron qué hacer. ¿Los de Giras (que es un equipo que viene desde Pancho Domínguez), tampoco vieron nada? Si ellos hacen el primer contacto. Ahí se pacta todo: ¿Quién controla? ¿Quién viene? ¿Cuántos vienen? ¿De dónde vienen? ¿Por dónde, se entra o sale? ¿Dónde y con quién se sienta el gobernador? ¿Habla o no habla? ¿Dónde estuvo la operación de SEDESOQ? Tiene un padrón de más de 700 mil beneficiarios únicos. Una grave cadena de errores e irresponsabilidades. ¿Alguien elaboró una Agenda de Riesgos? Se hace, o se hacía siempre. Los chamaquearon. Dejaron todo suelto. Se confiaron. "No pasa nada", la misma actitud displicente de aquel fatídico 5 de febrero, en el Estadio Corregidora. Así, unos 500 gritones. No solamente gente de Gilberto Herrera, Santiago Nieto o Luis Humberto Martínez, sino comerciantes radicales y gente de Maconí, hicieron pasar un mal rato a un gobernador electo constitucionalmente. Que los venció sobradamente en las urnas, con 253 mil votos de diferencia. El colmo. Los asesores le hicieron un discurso larguísimo, para tan peligroso escenario. Lo expusieron irresponsablemente. No era muy difícil saber que la banda morenista ya había abucheado a 12 gobernadores. Kuri tenía el pretexto ideal de su gira extranjera, para recibirlos y no ser descortés. Una recepción antes, la foto, y un enviado al pódium, que no hablara. Hace 2 años Andrés Manuel vino al Centro de Congresos a entregar apoyos. Lupita Murguía, secretaria de Gobierno, le aconsejó a Kuri que no fuera. El gobernador no lo hizo. Se llama oficio, El desencuentro del domingo 21 de julio era absolutamente predecible, y deja un delicado precedente. (EUQ 5)

#### MISMO GRITERÍO A GOBERNADORES DE OPOSICIÓN

Por Héctor B. Parra Rodríguez

Volvieron a replicar la misma acción en Querétaro los "gritones de Morena. Han hecho exactamente lo mismo en otros estados gobernados por la oposición, ya se saben la tonada" en las visitas presidenciales han sido entrenados por las instancias gubernamentales de las delegaciones federales. Principalmente el brazo electoral de Bienestar que trafica con los beneficiarios de los programas sociales. Basta echar una mirada a lo que pasó en Guanajuato o en la región lagunera, incluso antes de las elecciones. Todos emulan exactamente lo mismo, el griterío que abuchea al gobernador de oposición, para que, después, el presidente de la República, pida "respeto y se callen las huestes gritonas de Morena ¿Coincidencias? No. Son las estructuras que han creado y operan en toda la república, son movilizados por el personal del mismo gobierno, llevan a los beneficiarios de los distintos programas sociales, a fin de cuentas, tienen los padrones. Querétaro no podía haber sido la excepción a la regla. Se calcula que más de mil 500 personas fueron movilizadas por la delegación de Bienestar para el evento del pasado domingo en la unidad deportiva Josefa Ortiz de Domínguez en la capital queretana. Se sumaron a las huestes con otros morenistas; no pasó por alto su presencia habiéndose sumado al estudiado y practicado "coro del griterío", como, entre otros, el candidato perdidoso a la senaduría Santiago Nieto quien primero negó













haberse sumado al griterío, para después desmentir ante vídeos que lo evidencian gritando en contra del gobernador, alzando el brazo izquierdo ¿Como para qué? Simplemente para enlodar el evento presidencial, así de simple. La candidata ganadora a la Presidencia de la República, en su curso intensivo, hizo lo mismo que el presidente, pidió a los morenistas se calmaran. Y no pasó de ahí. Los medios de comunicación nacional; sin embargo, privilegiaron la nota del "abucheo pagado", dejando relegada la información del evento y la gira de despedida de López Obrador. No cabe duda que ese evento sirvió de ventana de promoción política a quien seguramente pretenderá la candidatura al gobierno del Estado. Publicidad gratuita y tan cara que se cotiza la de naturaleza política-electoral. El tema principal del evento, una simple evaluación de los programas de la Secretaría de Bienestar. Políticamente una herramienta del gobierno que probó su efectividad. Social y económicamente no sacó de la pobreza a los millones de beneficiarios, por el contrario, los hizo dependientes del gobierno. (EUQ 8)

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

**Kuri en el top ten de gobernadores.** Con 56.7 de aprobación ciudadana el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, aparece entre los cinco mandatarios mejor calificados, junto con los de San Luis Potosí, Yucatán, Aguascalientes y Quintana Roo, según la más reciente encuesta publicada esta semana por la empresa Consulta Mitofsky en El Economista que registró en 53% el promedio de aceptación nacional. Por algo será. Agua queretana la más buena y sana. (PA)

#### **FUEGO AMIGO**

**Trabajaron a marchas forzadas.** Trabajadores de la SDUOP trabajaron a marchas forzadas para colocar láminas de metal sobre un socavón formado por las intensas lluvias del martes en el paso inferior del Paseo 5 de Febrero y Avenida Tlacote en el sentido norte. El problema generó embotellamientos en la zona y numerosas críticas en las redes sociales, incluidas las de conocidos representantes de oposición que están muy activos desde el domingo. (PA)

#### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Arturo Venegas

Crece percepción de inseguridad. Datos duros. Ayer, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) da a conocer los resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) correspondiente al segundo trimestre de 2024. Este programa ofrece datos de cómo la población percibe la seguridad pública en su ciudad. Además, genera información para la toma de decisiones de política pública en materia de seguridad. Según el reporte, en México, 6 de cada 10 personas mayores de 18 años consideró que es inseguro vivir en su ciudad. En el caso de Querétaro, de 2023 a 2024, el número pasó de 37.6 a 42.2, es decir, se incrementó un 5%. Aun así, la cifra está muy por debajo de la media nacional. "El 65.1 por ciento de las mujeres y 52.4 por ciento de los hombres respondieron que es inseguro vivir en su ciudad. A nivel nacional, en junio de 2024, 59.4 por ciento de la población de 18 años y más consideró inseguro vivir en su ciudad", refiere el reporte de la encuesta aplicada a habitantes de 91 áreas urbanas. Explica el documento que el escenario ha cambiado en 2024. De las 91 ciudades o áreas urbanas evaluadas por el Inegi, diez de ellas mostraron reducciones en la percepción de inseguridad y cinco de ellas mostraron aumentos. Destacan las ciudades del centro y Bajío, donde frecuentemente se reportan hechos de violencia. Fresnillo (Zacatecas) continúa a la cabeza con 94,7% de percepción de inseguridad, Naucalpan (Estado de México), registra 89,2 %, Uruapan (Michoacán) con 86,8%, Irapuato (Guanajuato), le sigue con 84,8%) y Tapachula (Chiapas), con 84,7% de apreciación de inseguridad, destacan medios como El País. En contraste, las ciudades donde se respira un ambiente más calmo fueron San Pedro Garza García (Nuevo León), la ciudad con más renta per cápita del país, con 11,7 % de percepción de inseguridad entre los encuestados, Piedras Negras (Coahuila), con 14,3%, Los Cabos (Baja California Sur), con una sensación de 16,7%, Los Mochis (Sinaloa) muestra 18,7%, Benito Juárez (Ciudad de México) con 18,9% y Saltillo (Coahuila) con 21,4%. El resultado va en línea con las cifras de asesinatos publicados también por el Inegi a inicios de año, cuando reportaron que de enero a junio del año de 2023 se contabilizaron 15.082 asesinatos, la cifra más baja desde 2017. El miedo no es el mismo si se toma en cuenta el género de los encuestados, ya que es notablemente mayor que las mujeres se sienten más desprotegidas. Para el 65,1% de las













mujeres la ciudad donde habitan es un lugar inseguro, en contraste con el 52,4% de los hombres. En cuanto a la percepción de inseguridad en espacios físicos específicos, en junio de 2024, el 67.9 por ciento de la población manifestó sentirse insegura en los cajeros automáticos localizados en la vía pública; 62.7 por ciento, en el transporte público; 53.7 por ciento, en la carretera y 52.9 por ciento dentro de un banco. Esta encuesta también mide el desempeño que tienen los cuerpos de seguridad entre la población consultada. En la más reciente edición de la ENSU, son los cuerpos castrenses quienes tienen una mejor imagen entre la población. Encabezando la lista se encuentra la Marina, con 86,9% de opiniones favorables, el Ejército con 82,9%, la Fuerza Aérea Mexicana con 82,4%, la Guardia Nacional con 74,1%, las policías estatales con 56,8% y finalmente las policías preventivas municipales con 48,7%. Por cierto, en junio de 2024, 32.4 % de la población de 18 años y más residente en las áreas urbanas (ciudades) de interés consideró que, en los próximos 12 meses, la situación de la delincuencia e inseguridad en su ciudad seguirá igual de mal. Esto representa un cambio a la baja de 1.7 y 1.5 puntos porcentuales respecto a junio de 2023 y a marzo de 2024, cuando se estimaron 34.1 y 33.9 %, respectivamente. Por otra parte, 18.1 % de la ciudadanía refirió que la situación empeorará en los próximos 12 meses. Lo anterior representa una disminución estadísticamente significativa de 5.5 y 3.4 puntos porcentuales con relación a junio de 2023 y a marzo de 2024, cuando se reportó 23.6 y 21.5%, respectivamente (ver gráfica 4). En contraste, 18.8 % de la población de 18 años y más respondió que la situación de la delincuencia e inseguridad en su ciudad seguirá igual de bien y 28.7 % manifestó que mejorará. Se vale soñar. -**OÍDO EN EL 1810- Burla.** La "aclaración" de los hijos del presidente López Obrador sobre actos de corrupción en el gobierno de su papá, es una burla. Acusan a medios, se martirizan y todo, amparados únicamente por su dicho, contrario a los cientos de pruebas en contra de sus familiares y amigos cercanos. Unos genios. -¡PREPAREN!- Esfuerzo. El dirigente nacional de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), Pedro Haces Barba se reunió con trabajadores de la construcción que realizaron diversas labores en la obra de Paseo 5 de febrero, donde destacó que gracias a su trabajo comprometido y aporte en esta importante obra contribuyen al crecimiento y la modernización de Querétaro, para llevarla al siguiente nivel. "Hago a los líderes una especial recomendación para que tengamos mano de obra calificada, vienen muchas inversiones a Querétaro y tenemos que estar preparados para recibir con los brazos abiertos a todo empresario nacional o extranjero que venga a invertir a Querétaro, hoy lo que vale es la voluntad del trabajador, tenemos que estar preparados para brindar un mejor servicio, tenemos que estar capacitados y si no estamos capacitados no podemos exigir mejores salarios". Dentro de los datos del trabajo realizado en esta importante obra se informó que en el área de fletes se movieron cerca de 968 mil 890 metros cúbicos de material v escombro, se contó con 2 mil 445 trabajadores, 496 mujeres han unido esfuerzos para la construcción de esta importante obra, además de 1 mil 756 hombres trabajando en la obra entre albañiles, bandereros, cabos de obra, soldadores, choferes y mecánicos. Gran trabajo. -¡AAAPUNTEN!- Gira. Dentro de su agenda de actividades en la Feria Aeroespacial de Farnborough, el gobernador, Mauricio Kuri González, sostuvo un encuentro con personal ejecutivo de GE Aerospace, encabezado por el vicepresidente y director general de la División de Ingeniería, Mohamed Ali, quien adelantó que en septiembre de este 2024 será inaugurado el Laboratorio de Combustible Sostenible de Aviación (SAF, por sus siglas en inglés) en la Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ), el primero en su tipo a nivel mundial. Por otra parte, Kuri González y ejecutivos de DIEHL Aviation, anunciaron la instalación de una planta de la firma en Querétaro. El proyecto, enfocado en la fabricación de lavabos, sistemas de suministro y compartimientos superiores para aviones, representa una inversión de más de 900 millones de pesos y la generación de 500 empleos, en una primera etapa. Resultados. -¡FUEGO!- Chamaqueada. Sigue el gobernador Kuri evaluando el futuro de sus colaboradores que, faltos de oficio, lo llevaron el "domingo negro" al mitin de Morena con AMLO y Claudia Sheinbaum -no podía faltar-, sin haber agotado todos los canales de comunicación y negociación. Y cuando decimos todos los canales, son todos. Veremos al regreso de su gira, la decisión que habrá tomado. El PAN y otros liderazgos quieren que ruede la cabeza de YSQ.; Porca miseria! (PA 2)

#### **#POLÍTICA CONFIDENCIAL**

**Raja política**. Con la situación de las lluvias en la zona metropolitana, aunado al bache que se detectó en Paseo 5 de Febrero, aquellos quienes son opositores aprovechan para sacar provecho político y golpear al Gobierno actual. Si bien, en las redes sociales hay toda una estrategia digital para contrarrestar los ataques, la realidad, tanto a opositores como a quienes defienden las acciones de Gobierno, les llega. ¿Quién gana con esos ataques?













Inversión. Los anuncios de empresas del sector aeronáutico no han dejado de llegar con la gira del gobernador de Querétaro y su equipo de trabajo. Sin duda, una de las fortalezas de este gobierno es la atracción y el aseguramiento de inversiones, a diferencia de lo que pasó en Nuevo León, donde se pausó la llegada de Tesla. Nos dicen que no se trata de compadrazgos, sino de trabajo arduo. **Conectividad.** El día de ayer se abrió la carretera 413 luego de estar cerrada por casi dos años. Ahora, los automovilistas podrán llegar de Corregidora a Palmillas sin transitar por la Carretera 57, una de las más accidentadas del país. Veremos si esta vialidad ayuda a disminuir los tiempos, y sobre todo los accidentes. (P 2)

## LES QUEDÓ GRANDE LA YEGUA

Por Carlos Vinicio Arredondo

Recientemente vimos y escuchamos expresiones de odio y de falta de educación para con Claudia Sheinbaum, Andrés M. López Obrador y Mauricio Kuri, pero si a quien abuchearon y mentaron la madre fue al gobernador del estado, ¿Qué tienen que ver los dos presidentes? Pues el presidente de la República fue el anfitrión del evento y Sheinbaum y Kuri sus invitados, ¿si invitas a alguien a tu casa, te gustaría que quien te ayuda en la casa les mentara la madre? No lo creo. Por supuesto que la gente tiene el derecho de mentarle la madre a quien lo considere, hacerlo con invitados y de manera "anónima" no solo es cobarde, sino que denota una terrible falta de educación. Y justamente de eso adolece nuestro país, a raíz de la pandemia millones de niños y niñas en México abandonaron la educación, esto aunado a una cada vez mayor brecha social y económica tiene al país dividido, sume a esto el propio discurso de odio y división que todos los días de lanza muy temprano desde el Palacio Nacional y tenemos el caldo de cultivo perfecto para que nuestra sociedad esté en pie de guerra, aunque sean tiempos de paz. "Ya acabaron las elecciones, hay que respetarnos" eso le dijo la presidenta electa Claudia Sheinbaum a los mentadores de madre y abucheadores del domingo pasado, si los llevó Gilberto Herrera o sí a Santiago Nieto lo poseyó el espíritu del pueblo, es irrelevante. Querétaro está habitado, en su mayoría por gente buena y trabajadora, quienes han llegado a esta hermosa tierra, desde el sismo del 85, o la crisis de inseguridad del 2007, o los sismos del 2017, o simplemente cientos de miles de personas que se han visto atraídas por la calidad de vida de nuestro estado, hoy Querétaro se conforma por un crisol de personas, quien nos gobierne es importante, pero lo que somos como sociedad es mucho más importante, una sociedad educada, preparada y "echada para adelante", una sociedad que no se arredra ante las dificultades, que ante los retos, se crece, una sociedad que quiere cada vez vivir mejor. Ni la alternancia ni el voto diferenciado son casualidad, creo que en Querétaro hacemos un gran esfuerzo por decidir pensando en nuestros hijos primero, en nuestro bienestar y el de las generaciones futuras. Estamos muy lejos de ser una ciudad o un estado perfectos, pero el hecho de que hoy se hable de abucheos y no de descuartizados, o de fraudes multimillonarios en el gobierno, o del despojo de las autoridades a ciudadanos como en Nayarit, nos indica que tenemos mejores problemas que otros lugares, hay que valorarlo y cuidarlo. Aun así, es muy "bajo" utilizar la necesidad de la gente para lucrar de manera política, acarrear a beneficiarios de los programas sociales para abuchear y mentar madres, es simplemente ruin. Se les olvida que quien hoy es carnicero, mañana puede ser res. Éxito y bendiciones. (P 5)

#### **EL ALFIL NEGRO**

**No juzgar.** Tres policías fueron aprehendidos: un subsecretario y dos altos mandos de la SSC. Están detenidos, no han sido juzgados y menos sentenciados. Hay hermetismo, pero por la causa que sea, no podemos juzgar y menos condenar. (N)

#### POLÉMICA EN 5F

La obra de reingeniería de 5 de Febrero ha tenido todo tipo de contratiempos que han generado polémica en torno a si es o no una solución a la movilidad de la zona metropolitana de Querétaro. Sumado a los retrasos por la entrega de la obra por parte de ICA, ahora, debido a las lluvias, se generó un bache en uno de los carriles centrales de la avenida, lo cual trajo consigo una serie de críticas por ser una obra reciente. De inmediato, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas dio cuenta de la situación a la Secretaría de la Contraloría, que ya realiza una auditoría sobre los pormenores de la obra. Si bien se logró solventar la situación, la opinión pública quedó con posturas divididas en torno a esta situación. Las autoridades encargadas de la auditoría deberán deslindar responsabilidades; no obstante, es un hecho que la empresa ICA, que ha realizado obras importantes en todo el país, ha quedado muy mal parada con esta obra a su cargo, sobre todo por los retrasos y













las manifestaciones de inconformidad por parte de la comunidad ciclista. Esperemos que se resuelva pronto esta situación. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	<b>P</b> : PUBLIMETRO



Adán Olvera
EXPEDIENTE Q

# Ciclos

Antes en Querétaro los ciclos informativos estaban muy definidos, y en esta temporada se informaba de la peregrinación al Tepeyac y de los encharcamientos e inundaciones por las lluvias.

Hoy son muchos los temas y las cosas que suceden en Querétaro, pero las afectaciones por lluvias no dejarán de ser nota pronto, porque la infraestructura de la zona metropolitana está rebasada en materia pluvial.

Es importante, entonces, una vez que sa-

bemos que las lluvias seguirán causando inundaciones y encharcamientos considerables, hay que enfocarse en un plan estructural para dotar a Querétaro de un drenaje pluvial importante que ayude hoy a soportar la infraestructura para más de 4 millones de habitantes que seguramente en algunos años estaremos en esta zona metropolitana, y con lo que hoy tenemos no va a ser suficiente.

Lo más importante en este momento de cuidar es salvaguardar las vidas humanas, es decir, que se tenga mucho cuidado con lo que sucede en los cauces, ríos, calles de colonias donde pueda haber ingreso de agua en los domicilios para tener mucho cuidado en esta situación.

La lluvia y sus consecuencias en las zonas urbanas de este país podemos ver que, efectivamente, son un problema en la capital del país, la zona metropolitana de Monterrey, la zona metropolitana de Guadalajara o ciudades como Villahermosa, Tabasco, donde la problemática.

también por inundaciones es muy frecuente.

No somos los únicos con este padecimiento, pero no quiere decir que debamos seguir así con esta situación de inundaciones.

#### **DE REBOTE**

En Morena, para seguirle con el tema, las patadas debajo de la mesa y las puñaladas de frente son una realidad, y es que la destacada morenista Rosy Sinecio impugnó la asignación de diputación de representación proporcional de Sinhué Piedragil. La impugnación es por la decisión del Instituto Electoral del Estado de Querétaro... nadie dentro del partido guinda puede andar tranquilo porque donde se descuide tantito algún personaje le puede caer la voladora.

adanolvr@adanolvera.com

(DQ 10)